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Развод тяжел для всех членов семьи. Когда в силу определенных жизненных 

обстоятельств два человека решают разойтись и пойти по жизни раздельно, 

боль утраты не покидает обоих до тех пор, пока сердечные раны не утихнут и 

не затянутся. А что в такой ситуации остается делать детям? Ведь для них 

рушится целый мир и сложно понять, почему теперь мама и папа живут 

порознь. Сообщить ребенку о подобном решении всегда непросто, понять, 

что переживает маленький член семьи, тоже получается не всегда. Родители 

совершают типичные ошибки в объяснении детям причин расставания и тем 

самым усугубляют психологическую обстановку в семье.  

Жить ли вместе ради ребенка? Развод родителей – это довольно тяжелое 

событие для каждого ребенка. Поэтому если вашу семью постигло такое 

несчастье, то очень важно для обоих из родителей сделать переживания 

ребенка менее болезненными. Крах в отношениях обычно случается не 

запланировано, хотя и внезапным это событие назвать нельзя. Просто в силу 

каких-либо обстоятельств мужчина и женщина делают выбор: продолжать 

жить вместе ради ребенка или развестись и стоить свою жизнь отдельно друг 

от друга. Решение это всегда непростое, особенно если в семье есть дети. 

Одни считают, что не стоит травмировать психику собственных детей, и 

продолжают жить вместе, оставаясь при этом друг другу совершенно чужими 

людьми. Однако, наивно думать, что дети не видят и не понимают истинного 

положения вещей в семье, где мама и папа просто сосуществуют на общих 

квадратных метрах. 

Совместная жизнь «ради ребенка» несет в себе несколько подводных камней, 

о которых родители могут даже не догадываться. Во-первых, дети прекрасно 

чувствуют ложь и фальш. Обманывая ребенка, даже во спасение (как 

считают многие подобные пары, что так они и поступают), родители учат 

свое чадо лжи. Во-вторых, дети копируют не только поведение взрослых, но 

и жизненные ситуации. В семье, где папа уважительно относится к маме, 

дети тоже будут стремиться повторить такие отношения в будущем в своей 

семье. Мальчики будут учиться уважать девочку, женщину с ранних лет. 

Девочка, когда вырастет, будет подсознательно искать мужчину, похожего на 

отца. Какой пример для подражания, какую модель семейных отношений 

подадут родители своим детям, если будут жить вместе только ради детей, не 

испытывая друг к другу ничего, кроме досады, ненависти или безразличия? 

В-третьих, вряд ли дети оценят такую жертву, когда вырастут. А родители, 

могут остаться у разбитого корыта, так и не устроив свою жизнь. 
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Как сообщить ребенку о разводе С какого возраста можно сообщить ребенку 

о подобном решении родителей? Подходящего возраста в этом случае нет, 

просто на каждом из этапов взросления дети по-разному способны 

воспринимать такую информацию и реагировать на нее. Если ребенок еще 

мал, и ему нет трех лет, то разговаривать на эту тему с ним бесполезно. 

Лучше всего подождать до тех времен, пока ребенок сам не начнет задавать 

вопросы о втором родителе. 

Самым оптимальным возрастом считается возраст около трех лет. Ребенку 

дошкольного возраста можно сообщить всего лишь о том, что вместе с папой 

больше жить не получится. Однако важно отметить, что, несмотря на это, он 

будет также часто видеться с ним, как и раньше. Например, при поездке к 

бабушке, во время встреч ребенка с отцом, когда он будет приходить к 

ребенку в гости и т.д. Ребенку подросткового возраста можно сообщить уже 

больше информации. Важно не критиковать другого родителя в присутствии 

ребенка, не говорить о своих негативных чувствах к бывшему супругу. Более 

взрослый ребенок может догадаться о происходящем уже до разговора, 

поэтому лучше не оттягивать время, иначе это может привести к потере 

доверия ребенка. 

 


